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PRÉSENCES/ABSENCES / REPRÉSENTANT(E)S / SUBSTITUTS 

Albert-Schweitzer Pierre-Marc Beaudoin (S) Le Rucher Aucun 

Antoine-Girouard Aucun Le Sablier Aucun 

Arc-en-Ciel À venir Le Tournesol Michel Lefebvre – ABSENT 

Au Cœur-des-Monts Hélène Laplante - ABSENTE Les Jeunes Découvreurs Nicolas Pelletier (S) 

Au-Fil-de-l’Eau Roxanne Pelletier - ABSENTE les Marguerite Marie-Ève Desrosiers – ABSENTE 

Aux-Quatre-Vents Alexandra Coulombe (S) L.-Hippolyte-Lafontaine Katherine Santerre 

Carignan-Salières Julie Maheu-Houde Ludger-Duvernay Jade Vandenbossche - ABSENTE 

de Bourgogne Éric Beaudoin Madeleine-Brousseau Sylvie Correia 

de l’Amitié Caroline Roy-Malenfant Mère-Marie-Rose Karine Messier – ABSENTE 

de l’Aquarelle Aucun Mgr.-Gilles-Gervais Juan E. Sierra Garrido 

de l’Envolée Sophie Tétreault - ABSENTE Notre-Dame Maude Roy – ABSENTE 

de l’Odyssée Yvan Pitre Paul-Émile Borduas A.-Anne Chamberland ABSENTE 

de la Broquerie Sabrina Lafrenière-T.-ABSENTE Paul-VI Marie-Ève Turcotte 

de la Chanterelle Josée Dolbec Père-Marquette Julie Dumais – ABSENTE 

de la Mosaïque Geneviève Trudel Pierre-Boucher Geneviève Bélanger (S) 

de la Passerelle Nicolas Sallio Saint-Charles Roxane Jeannotte – ABSENTE 

de la Pommeraie Aucun Saint-Denis Michelle Roux-Bordage- ABSENTE 

de la Source Anne-Marie Boucher Sainte-Marie Éric Capuano + J. Nicolas Lebel(S) 

de Montarville Aucun Saint-Mathieu Aucun 

de Salaberry Aucun Secondaire de Chambly Julie Dépôt - ABSENTE 

des Cœurs-Vaillants Jonathan Poissant Secondaire de Mortagne Marie-Ève Turcotte 

des Trois-Temps Isabelle Lagadec Sec. du Grand-Coteau Valérie Samson – ABSENTE 

du Carrousel Marie-A. Drolet - ABSENTE Sec. Du Mont-Bruno Josée Dolbec 

du Grand-Chêne Marylène Chartier - ABSENTE Sec. François-Williams Ghizlene.Habiche – ABSENTE 

du Moulin Mélissa Houle-Beausoleil Sec. Le Carrefour À venir 

Du Parchemin Jérémie Chevalier - ABSENT Secondaire Ozias-Leduc Véronique Luciani 

Du Tourne-Vent Catherine Goupil Secondaire Polybel Annie Picard (S) 

Georges-Étienne Cartier Pamela Moisan - ABSENTE Éducation internationale Cynthia Turcotte 

Jacques-de-Chambly Julie Robert-Parent - ABSENTE Orientante l’Impact Élyse Dupuis – ABSENTE 

acques-Rocheleau Katy Van Den Broele   

Jolivent Audrey Proulx Représentant ÉHDAA Audrey Proulx 

J.-P. Labarre Aucun   

L’Arpège Mathieu Imbeault - ABSENT Participants et Invités du CSSP  

La Farandole Rémi Tremblay Catherine Houpert 
Directrice, Secrétariat général et 
communications – CSSP 

La Roseraie Salvatore Mancini Iris Montini Dir. gén. adjointe – CSSP 

Le Petit-Bonheur Stéphanie Lacharité - ABSENTE   

Le Rocher Simon Pelletier - ABSENT Autre(s)  
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1. OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE 
 

Après constatation du quorum, le président déclare l’assemblée ouverte à 19 h 20.  

 

2. REVUE ET ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 
 

L’ordre du jour est adopté tel que proposé. 

 
3. PAROLE AU PUBLIC 

 
Plusieurs personnes du public se joignent à la rencontre. 
 
M. Alexandre Simard mentionne le point que plusieurs enfants marcheurs du secteur de 
Carignan/Chambly sont anxieux face à la décision à venir dans le cadre de la révision du 
plan de répartition des élèves que doit rendre le Centre de services scolaire des Patriotes 
(CSSP). M. Simard demande également si les données démographiques seront prises en 
considération et si le Comité de parents (CP) pourra effectuer un rôle d’influence sur la 
décision à rendre puisque les données probantes ont été fournies en appui à leurs 
demandes lors de la rencontre du 26 octobre dernier. Les articles 192.7 et 193 sont 
mentionnés en référence, qui selon M. Simard, suggèrent que le Comité de parents (CP) 
peut jouer un rôle d’influence et que ces articles sont actuellement publiés sur le site 
Web du Centre de services scolaire des Patriotes (CSSP). Un questionnement sur la 
validité de ces documents est soulevé par M. Simard si dans ce cas le CP n’est pas dans 
l’obligation d’exercer un rôle d’influence sur la décision à venir. 
 
Mme Audrey Proulx demande à M. Simard de préciser quelle serait la requête précise 
que M. Simard souhaite de la part du CP. Ce dernier précise qu’il demande un rôle 
d’influence et demande au CP de prendre position. Il demande également si un rapport 
consolidé a été transmis au Comité de parents à la rencontre du 4 juin 2023 dernier. 
 
Le président mentionne que la question a été entendue par Mme Montini, directrice 
générale adjointe du CSSP. Il est également fait mention qu’aucun élément de ce dossier 
n’a été présenté au comité de parents et que celui-ci n’a accès qu’aux mêmes documents 
et données que le public.  
 

4. TOUR DE TABLE 
 

À tour de rôle, les membres suggèrent les thèmes suivants : la balisation des frais chargés 

aux parents, les services de garde et des dîneurs : problématiques vécues, comment est 

abordé le bien-être appliqué au projet éducatif dans vos écoles? Comment sensibiliser et 

éduquer les parents en lien avec l’hygiène de vie (temps d’écran, alimentation)?, 

Webinaires FCPQ (possibilité de recommander des ressources); Marie-Ève Turcotte 

suggère une révision et un retour à la base du rôle du comité de parents, revisiter l’offre  
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de la FCPQ, fournir des sujets d’aide que nous pourrions suggérer à la FCPQ afin d’obtenir 

un coup de pouce et un accompagnement de la part de la fédération. 

 

5. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA RENCONTRE DU 26 OCTOBRE 2023 

 

Le procès-verbal de la rencontre du Comité de parents du 26 octobre 2023 est adopté 

tel que présenté. 

 

6.           PRÉSENTATIONS DU CSSP 

6.1  Voyages scolaires 

Mme Houpert présente les nouvelles règles d’encadrement pour le paiement des frais 

des voyages organisés par les équipes-école. Ces nouvelles règles sont en appui avec les 

lois définies par l’Office de la protection du consommateur (OPC). L’OPC sera ainsi en 

mesure de procéder aux remboursements en cas d’annulation; ce qui n’était pas le cas 

lorsque les sommes étaient payées par le CSSP. 

 

Les principaux points à retenir :  

1) À présent, chaque parent sera responsable d’acquitter les frais de voyage 

directement à l’agence de voyage retenue par les écoles. Les frais ne seront plus 

acquittés via le CSSP comme par le passé; 

2) Pour les voyages de 750 $ et plus, l’école doit prévoir des moyens de financement 

pour accommoder les parents qui ne seraient pas en mesure de défrayer les frais; 

3) Un voyage scolaire doit absolument comporter une visée pédagogique et non pas 

être une sortie ludique.; 

4) Le voyage doit être accessible à tous les élèves et il doit devenir une source de 

motivation pour les élèves; 

5) Le choix des élèves ne doit pas être basé sur les résultats académiques et ni sur le 

comportement. 

6.2 Campagnes de financement 

À présent, des comptes élèves individuels devront être créés pour la gestion des sommes 

collectées lors des campagnes de financement ou de levées de fonds dont les fonds 

amassés serviront à soulager l’apport financier. Les conditions à respecter pour ce type 

de campagnes de financement sont: 

i. Que l’activité soit facultative / non obligatoire; 

ii. Ne doit pas faire partie des activités de l’école ; 

iii. Exclut l’achat de matériel. Exemple : un nouveau parc, du matériel, etc. 
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Autres précisions : 

▪ Si l’enfant est exclu ou ne peut participer pour une cause de gestion majeure, 

l’argent revient à l’enfant et aux parents; 

▪ Si le voyage est annulé, les fonds récoltés en campagne retourneront aux 

enfants/parents.  

 

Pour les campagnes de financement destinées aux activités de l’école, celles-ci doivent 
être administrées par les écoles et les montants doivent être versés dans le compte du 
fonds à destination 

 
7. QUESTIONS À LA DIRECTION GÉNÉRALE 

 
Mélissa Houle-Beausoleil / École du Moulin 
Nous aimerions avoir des nouvelles de l'implantation de la nouvelle offre de services éhdaa 
présentée et implantée en ce début d'année? Comment cela se passe sur le terrain? Les bons 
et les moins bons coups ?   
RÉPONSE : Madame Cindy Dubuc, directrice du Service des ressources éducatives, fera un 
suivi lors de sa prochaine visite au Comité de parents. 
 
Rémi Tremblay / École de la Farandole 
Pour plusieurs raisons, les services de garde de plusieurs écoles primaires du CSSP ont un 
problème à se conformer au ratio personnel/enfant.  
a) De quelle façon le CSSP aide-t-il les écoles à trouver une solution?  
b) Malgré les exigences du ministère quant au ratio, et malgré les écrits dans la convention 
collective, autorisez-vous une certaine souplesse sur les ratios?  
c) Quelles sont les conséquences du non-respect des ratios en cas d'incident? À quoi s'expose 
le service de garde?  
d) Avez-vous une ressource dédiée au traitement des demandes des écoles lorsqu'elles vous 
soumettent des solutions nécessitant des approbations de votre part? Quel est le délai 
auquel les écoles doivent s'attendre avant d'avoir un retour? 
RÉPONSE :  
La problématique est généralisée dans le CSSP. Ce point est travaillé en équipe au sein du 
CSSP autant au niveau des équipes-écoles qu’au niveau des ressources humaines (RH) afin 
de voir à élaborer des stratégies face au manque de personnel. Des comités se penchent 
également sur le point afin d’être en mesure de respecter le ratio 1/20. En cas de blessure, 
le CSSP sera tenu responsable et s’expose à des sanctions et/ou amendes advenant qu’un 
inspecteur fasse état du non-respect du ratio. Le maximum est fait pour conserver les 
groupes et éviter les fermetures. Mme Montini précise que la révision des postes et 
conditions de travail des éducateurs/ surveillants est actuellement en révision du côté de 
Québec. 
 
Précision sur la différence entre les types de services offerts : 
▪ Service de garde : éducateurs.trices de formation, se voient confier l’organisation 

d’activités, l’animation d’activités, etc. pour les groupes d’élèves. 
▪ Service de surveillance : mandat de surveillance uniquement, avec un ratio plus élevé. 
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Mélissa Houle-Beausoleil / École du Moulin : 
Est-ce qu’il y a possibilité d’entraide entre les milieux scolaires? 
RÉPONSE : Le CSSP constitue une seule et unique organisation donc oui, c’est possible. 
Le CSSP et les écoles travaillent déjà ensemble pour une meilleure répartition des ressources. 

 

8. RETOUR DE CONSULTATION RELATIVE AU CALENDRIER 2023-2024 DE LA FORMATION 
GÉNÉRALE DES JEUNES 
 
CONSIDÉRANT que le Comité de parents, selon l’article 193.7° de la Loi sur l’instruction 
publique, doit être consulté sur le calendrier scolaire; 
 

CONSIDÉRANT la présentation effectuée par madame Geneviève Lapointe, directrice 

adjointe au Service des ressources éducatives, lors de la séance du 26 octobre 2023; 

 

CONSIDÉRANT les différents encadrements expliqués lors de la présentation; 

 

CONSIDÉRANT les commentaires émis par les membres du Comité de parents à la suite de la 

présentation; 

 

IL EST PROPOSÉ que le Comité de parents 

 

RECOMMANDE au Service des ressources éducatives d’adopter le calendrier scolaire 2024-

2025 de la formation générale des jeunes selon les propositions suivantes : 

▪ Désir de déplacer le congé du vendredi 20 septembre au vendredi 27 septembre, ce qui 

nous semble un meilleur équilibre entre le début de l’année scolaire et la première 

journée pédagogique au calendrier; 

▪ Désir de mentionner l’inconfort de la présence de 2 journées pédagogiques durant la 

semaine de la persévérance scolaire. Les membres précisent que le tout est 

contradictoire avec l’objectif de la thématique. 

ADOPTÉE UNANIMEMENT 

9. PLAN D’ACTION 2023-2024 
 
Mme Audrey Proulx présente le résumé du plan d’action : (1) Actions planifiées pour l’année 
à venir ; (2) Conférences ou soirées déjà prévues; (3) Retour de consultations; (4) Autres 
présentations possibles. 
 
Un résumé des principales conférences qui ont retenu l’attention du comité exécutif a été 
mentionné aux membres. Celui-ci étudiera les meilleures propositions et présentera la liste 
des conférences retenues lors d’une prochaine rencontre. Le plan d’action sera révisé et 
bonifié pour une présentation plus détaillée lors de la prochaine rencontre. 
 

10.  LES BONS COUPS 
 
 Aucun bon coup n’a été soumis pour présentation à cette rencontre. 
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11.  FCPQ 

 
Marie-Ève Turcotte présente l’offre de webinaire auquel il est encore possible d’assister au 
mois de novembre intitulé « Mieux communiquer avec son ado » qui aura lieu le 28 
novembre prochain.  
 
Une réflexion est en cours sur le moyen optimal de s’inscrire aux webinaires. Mme Turcotte 
rassure les membres que les inscriptions sont bel et bien réalisées malgré le fait qu’une 
confirmation n’est pas reçue automatiquement. Les inscriptions sont réellement créées à la 
toute dernière minute pour des fins de logistique. En cas de soucis, les membres sont invités 
à écrire un courriel la journée même si le lien d’inscription n’a pas été reçu de leur part. 
 
La nouvelle programmation de webinaires offerte par la FCPQ est à venir en janvier, les 
inscriptions seront prises en début d’année.  
 
Mme Audrey Proulx a assisté au tout premier Conseil général (CG) en virtuel qui a eu lieu le 
mois dernier. Mme Proulx qui en était à sa toute première présence mentionne que les sujets 
abordés étaient tous bien pertinents et intéressants. 
 
Mme Turcotte réitère le message que le site Web de la FCPQ demeure une excellente source 
d’informations à consulter car plusieurs sujets y sont présents et qu’il peut être pertinent de 
remonter ces informations dans vos CÉ respectifs. 
 
Un formulaire suivra en décembre pour questionner les membres sur ce qui serait pertinent 
de présenter en lien avec les informations disponibles via la FCPQ. 

 
12. PAROLE À L’EXÉCUTIF 

 
Sondage Activités de financement : 
Le président fait un retour sur les résultats du sondage envoyé aux membres concernant les 
suggestions d’activités de financement. Celui-ci était content du haut taux de participation 
et un résumé des propositions sous forme de tableau sera transmis par courriel aux 
membres. 
 
Jonathan Poissant : Rencontres hybrides  
Appel à tous si des membres souhaitent participer au comité qui se penchera sur la 
possibilité de faire les rencontres à distance. 
Une discussion se tient sur les enjeux suivants:  
- Technologiques, logistiques, opérationnels, budgétaires; 
- Problématique au niveau des votes (exemple : membre avec double vote); 
- Peut rendre les discussions très lourdes; 
- Proposition que ce type de rencontre ne soit que pour les rencontres en hiver. 
 
Invitation à participer au sous-comité en écrivant à l’adresse courriel du secrétariat pour 
manifester son intérêt (comité.parents@cdp.cssp.ca) 
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Salvatore Mancini : Écoles sans représentant.e 
Un suivi sera effectué auprès des écoles qui n’ont pas de représentant.e afin de les inviter à 
se joindre à nous. 

 
13. PAROLE AUX MEMBRES 

 

Un membre mentionne que les rencontres sont très longues, comment les rendre plus 
accessibles? Le président mentionne que cette réflexion qui est toujours d’actualité et qu’elle 
revient toujours d’année après année. Le comité exécutif poursuivra sa réflexion à ce sujet. 
 
Geneviève Bélanger : Pourquoi 19h15? 
Le président précise qu’il s’agissait d’une demande par le passé pour aider les parents avec 
la gestion du souper. 
 
Isabelle Lagadec questionne s’il y a eu des rencontres l’an passé sans quorum? Réponse : 
non, mais serré en fin d’année au mois de juin dernier. 
 
Rémi Tremblay requestionne l’impact qu’a réellement le CP? Il mentionne qu’il a apprécié le 
tour de table de la rencontre qui demeure, selon lui, le point le plus pertinent car plus 
d’impact. 
 
Le président revient sur le point du point de vue de la gestion des attentes face aux CP. Les 
membres peuvent très certainement avoir un impact par rapport au rôle d’informateur qu’ils 
peuvent avoir en aidant et en guidant les parents de leur école. Cette discussion se termine 
sur une mention positive car un bon vent de changement est observé cette année. Plus de 
communication entre membres lors de la rencontre. 
 
Cynthia Turcotte : Retour sur les fonctions du comité de parents qui pourrait mieux guider 
nos rencontres du CP. On peut et on doit garder confiance au CP car il sert à nommer et à 
identifier nos besoins. 
 
Katy Van Den Broele mentionne que le comité de parents a pu avoir un impact dans l’ajout 
du point de bien-être l’an dernier dans son école car ce point a été ajouté à la suite de sa 
recommandation en lien avec les suggestions émises par le CP.  
 
Éric Beaudoin précise que le CP est une excellente source d’information pour recadrer 
certains CÉ. 
 
Nicolas Sallio : Mention de l’histoire de la petite fille oubliée après son débarquement de 
l’autobus dont la recommandation émise par le CP de déposer l’enfant en sécurité a été très 
importante. 
 
Audrey Proulx mentionne que le CCSÉHDAA sera consulté prochainement pour la procé- 
dure de classement des élèves en difficulté. À venir dans le rapport du comité exécutif. 
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14. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 
 

L’ordre du jour étant épuisé, l’assemblée est levée à 22h20.  

 
 
 
 
 
 
 
 

________________________                     ________________________ 
 Éric Capuano, Président Caroline Roy-Malenfant 

En l’absence de la Secrétaire 
 

  

 


